
责任编辑∶贺小钢 视觉设计∶竹建英

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：hxg@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 192018年4月22日 星期日

/记忆

! ! ! !郑重 在上海!文汇报"从业 !"

年#现已退休#写一些回忆老同事$

老朋友的文章#歇脚为安%
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! ! ! !刘杰曾任地质部副部长、第二
机械工业部部长，是寻找原子弹材
料、第一颗原子弹爆炸的指挥者之
一，笔者在 !"#!年 !$月采访时，刘
杰时任中共河南省委书记。

%$月 !&日 星期四
给河南省委办公厅袁鹏雁打

电话，打听刘杰的行踪。告诉他我
要采访的事。他说已经接国防科委
办公室周吉一主任的电话，刘书记
愿意接受采访。他说刘书记已经到
北京开会去了，住在北兵马司宾
馆，并告知房间号，他说他今天也
要到北京去，约我在北京见面。

!$月 !!日 星期五
晚 '时到北京，住北京办事处。

这几天编辑部没有领导来，住在单
人房间，暖气很热，和上海比真可
谓温暖如春了。

何玉林来聊天，谈了北京于光
远、胡乔木等的矛盾。

!$月 !$日 星期六
清晨去北兵马司宾馆，和袁鹏

雁见了面，他说已经和刘书记说
了，把我们见面安排在下午及晚上
两段时间。有这样充分的安排，我
很高兴。上午无事，遂到阜内大街
人民文学出版社门市部、东单中国
店及琉璃厂古旧书店，随便翻翻看
看。回到办事处吃饭，然后去北兵
马司宾馆，见到刘杰。
刘杰身材修长，满面红光，不胖

的面孔，双目更显得炯炯有神。他现
在是河南省委书记，曾担任二机部
副部长，是原子弹研究、爆炸的组织
者。在采访中有不少人都谈到他。
刘杰一见面就说，听周吉一说

你在这个系统已经转了很长时间，
采访了不少的人吧？我告诉他去了
(&%所、)&"及在绵阳的九院。他问：
马兰还没有去？我说：没去。他说：去
了这些地方，基本情况也就掌握了，
马兰的条件太差，那里主要是实验。

刘杰说：%")$年夏天，中国开
始编制第一个五年计划，就已经提
到要不要搞原子弹及核武器的事
了。周总理的军事秘书要造计划，
就去中科院找竺可桢。竺可桢说，
这个东西要有人才，要有钱，得花
很多的钱，我们现在搞不起。要搞，
最好请苏联专家帮助。

这时，苏联来了不少专家，那
时我在地矿部担任副部长、党组书
记，地质部是成立较晚的一个部。
当时李四光要回国，美国不让他回
来，总理得知李四光回国的决心，
就说：李四光不回来，暂不成立地
质部。当时有人不了解怎么能为了
李四光，地质部都不成立。不久，李
四光回来了，任地质部长，何长工
和我任副部长。李四光回来，影响
很大，带动一批旅居海外的科学家
回国。发现苏联专家中有一位是搞
铀矿的，我们要发展原子弹，首先
要解决原材料问题，就向他请教如
何找铀。刚解放，我们掌握的地质
资料不多，就组织查阅资料，从中
找到两份有关铀矿的资料。一份为
伪满时期日本人记述的辽宁海城
发现有铀，一份是广西富钟县一个
叫杉木冲的地方有铀。

%")( 年 * 月，地质队去了海
城，从花岗岩中找到铀，经过计算，
这个矿的铀只有 '&& 公斤的储藏
量，价值不大。后来又去了广西，铀
的矿藏很丰富，他们把标本带到北
京。我看了矿石很高兴，就去中南海
向周总理汇报。总理说你召集找矿
的技术人员，明天就向主席汇报。

第二天，我带几位地质人员到
主席那里，主席和总理及朱老总已
经在那里等着了。我们把铀矿石放
在主席的桌子上，主席拿了铀矿石
看了一阵，就问：怎么证明它就是
铀矿啊？地质人员拿探测器一探
测，发出了“嘎嘎”响声。主席很高
兴，说：我们发现铀矿了，我们很多

铀矿还没有探测，还没发掘啊。我相
信我们中国有很多铀矿。我们也要
发展原子能。

%")(年国庆，毛主席邀请赫鲁
晓夫来北京观礼。会谈时，毛主席
说：现在我们对原子能、核武器有点
兴趣，希望你们在这方面能给我们
一些帮助。赫鲁晓夫说：搞原子武
器，中国现在的条件恐怕还有困难
吧。那个东西太费钱了。社会主义大
家庭，有一个核保护就行了，不要大
家都搞。
我想，赫鲁晓夫要把中国放在

他们的核保护伞下的说法，使毛主
席下定决心要搞原子弹。%"))年 %

月 %(日下午，薄一波、李四光、钱三
强和我应约到了周总理办公室，研
究中国核科学及铀矿资源问题。钱
三强向总理讲了核反应堆及原子弹
的原理。总理要我们准备资料，中央
领导要当面听汇报。% 月 %) 日下
午，我按时到毛主席的菊香书屋，毛
主席、刘少奇、周总理、朱老总以及
陈云、彭真、彭德怀、邓小平、李富
春、薄一波都到了。不一会儿，钱三
强、李四光也到了。主席主持会议，
说：今天，我们这些人当小学生，请
你们上课，讲讲原子能的问题。李四
光讲完之后，地质人员把从广西带
回来的铀矿石打开，用探测仪器测
定，探测仪器发出“嘎嘎”的声响，中
央领导都感到十分新奇和高兴。
接着是钱三强讲。钱三强讲得

很通俗，原子的结构很复杂，像一个
小小的“太阳系”，每个原子中有一
个微小的“太阳”，那就是原子核，原
子核又是由质子和中子构成。讲了
这些基本知识，钱三强才讲原子弹。
他还讲了反应堆和加速器。主席听
得很有兴趣，在场的中央领导也一

听就懂了。钱三强讲完之后，他向主
席提出一个问题：“主席，我们国家
是不是下决心要搞原子弹？”这时，
主席看着在座的中央领导，说：“这
件事我一个人不能说了算，你们看
呢？”刘少奇、朱老总、周总理、彭德
怀、邓小平都表示赞成搞原子弹，就
像一次政治局会议，中央领导取得
了共同的看法。会议气氛很热烈，一
直开到晚上 *时多，主席说：我们国
家现在已经知道有铀矿，过去几年
其他事情很多，还来不及抓这件事
情。现在到时候了，该抓了。主席请
参加会议的人吃饭，他平时不喝酒，
这时也拿一瓶葡萄酒，说：为中国核
事业的发展胜利干杯！

%")) 年 * 月，由陈云、聂荣臻
和薄一波组成三人小组，负责原子
弹事业的发展工作。
晚上，随刘杰吃会议饭。饭后，

我又陪他到宽街散步，虽是严寒，但
并不感到冷。休息一会，我们又继续
谈。为了集中力量发展原子弹事业，
国务院成立了第二机械工业部，部
长是宋任穷，他是解放军总干部部
第一副部长，刘杰即由地矿部调到
二机部任副部长，钱三强也兼任二
机部副部长。
刘杰继续下午的叙述：
原子弹爆炸被列入中央的议事

日程是 %"+,年。这里有两个历史背
景，一是 %"))年，我们解放一江山
岛后，美国国会正式授权可以对中
国使用核武器。%")'年，炮打金门
时，美国国务卿杜勒斯要对中国进
行核打击。另一件事是 %"+&年，苏
联召回在中国的专家。*月 ,'日，
在核工业系统的二百多名苏联专家
撤走，也把关键的图纸资料全部带
走。这时又恰是中国经济最困难的
时候。在这重重困难面前，中央毅然
决策，自力更生研制核武器。

刘杰接着讲述：%"+,年，在南昌
上空击落了一架美国的 -.,飞机，
外交部为此在北京饭店举行了记者
招待会，一位英国记者提问：中国将
在 %"+(年爆炸原子弹，此事是怎样
的情况？陈毅副总理没有正面回答，
王顾左右而言他。记者会一结束，陈
老总就去西花厅向总理汇报，把我也
叫去了。我到了那里，总理给我看了
一份内部参考，说：“刘杰同志，美国
记者推测说，我们 %"+(年将爆炸原
子弹，这篇文章在西方引起很大反
响，你来说说，我们能实现吗？”
我当时感到这件事情来得太突

然，没有思想准备，不知如何回答。
陈老总说：“刘杰，你说，你打算什么
时候交货，我都等得头发要白了。”
我觉得这件事太大了，怎敢轻易回
答呢？陈老总又说：你没有原子弹，
我这个外交部长腰杆子就不硬啊！
陈老总见我不说话，他就更急了，
说：搞不出原子弹，别的都是空的。
刘杰，你是说话呀！陈老总气得直拍
桌子，我也被他逼出汗来。最后，我
只好说：“总理、陈老总，这样行不
行，我回去后尽量写个报告，给中央

一个明确回答。”
让总理、陈老总这样一逼，我们

还真的编出一个计划来。我们先把
核武器研究院的李觉和朱光亚找
来，问他们：%"+(年搞出原子弹来
有把握吗？他们两人开始也是一愣，
不知如何回答。我把总理及陈老总
的话同他们说了。朱光亚认为：原子
弹理论已经突破，正在进行工艺设
计，应该能按时完成任务。李觉的意
见是：原子弹计划出来，需要进行大
型炮轰实验，这个实验只有在青海
才能完成，现在青海的工程只进行
到一半，我们将尽快完工。李觉还提
出：%"+) 年“五一”之前，只要把铀
部件交给我，原子弹总装，我们就有
把握。朱光亚也提出：还有点火中子
源，也不能少，要尽量往前赶。

%"+,年 "月 %%日，我们经过
讨论，向中央提出争取在 %"+(年，
最迟在 %"+)年的上半年爆炸第一
颗原子弹。我们在报告中提出，请周
总理出面抓总。我们的报告送上去
不久，聂帅在国防科工委召集罗瑞
卿、张爱萍、刘西尧、钱三强、李觉、
朱光亚和我开会，研究我们制订的
计划。聂帅本人同意这个规划，他
说：我个人觉得，第一颗原子弹最好
在 %"+(年炸响，不要拖到 %"+)年，
因为 %"+(年是建国 %)周年，有纪
念意义。罗瑞卿赞成聂帅的意见。心
中有了把握，我感到胆子也壮了，表
态说：“两年规划是我给中央立的军
令状，实现不了，我上军事法庭。”聂
帅说：这个军令状是你刘杰立的，也
是我聂荣臻立的，我陪你上军事法
庭。聂帅还透露一个消息，军委马上
要任命张爱萍为国防科工委常务副
主任，同时他的副总参谋长还兼着，
但主要精力放在抓原子弹和导弹
上。在会上，我拿出了事先准备好的
要调的 %,+人名单，都是李觉要的
中、高级专家，需要他们到青海研究
基地去工作。张爱萍一看名单，说最
难的是调人，你一下子就要 %,+个
专家，而且还要人家到青海去。聂帅
说：再难也要调，爱萍，调人的事就
由你负责，尽快协调办理。

中央决定成立专门委员会，刘
少奇同志要罗瑞卿写出《关于建议
成立中央十五人专门委员会的报
告》。%&月 /&日，罗瑞卿向中央呈
送中央 %)人专门委员会报告，罗瑞
卿这时是总参谋长、国防工办主任。
专门委员会的 %)人有：周总理、贺
龙（副总理、国防工委主任）、李富春
（副总理兼国家计委主任）、李先念
（副总理兼财政部长）、薄一波（副总
理兼国家经委主任）、陆定一（副总
理兼中宣部长）、聂荣臻（副总理兼
国家科委主任）、赵尔陆（国防工办
常务副主任）、张爱萍（副总参谋长
兼国防科委副主任）、王鹤寿（冶金
工业部部长）、孙志远（航空工业部
部长）、段君毅（机械工业部部长）、
高扬（化学工业部部长）、罗瑞卿和
我。%%月 /日，毛主席看了罗瑞卿
的报告，在上面批示：“很好，照办，
要大力协同，办好这件事。”%%月 %*

日，刘少奇在中央政治局会议宣读
了中央专门委员会及成员名单，周
总理任主任委员，全面领导原子弹
的研制工作。%%月 ,"日，我在专门
委员会上提出原子弹研制的人才缺

乏，总理当场决定从各方面调集力
量。我们先后从各部门选调优秀科研
人员 )&&名。中央专委第三次会议，
讨论了我向中央写的专门报告。%"+/
年、%"+(年原子工业建设和生产计
划大纲，总理看了《大纲》说：“我们能
在 %"+)年爆炸第一颗原子弹，也是
一件了不起的大事。”也有的领导说：
“刘杰，你们太冒险了！”“你们有把
握吗？”“你们不要欺骗中央！”
刘杰谈到这里，情绪有些兴奋。

这时，袁鹏雁进来了，说：要吃夜宵
了。我一看表，已经是晚上 %%点钟
了。我就随刘杰去吃夜宵。我说：还
没谈完。他说：已经谈得差不多了。
我说：原子弹爆炸的正戏还没上演
呢。他对袁鹏雁说：明天再安排一段
时间吧。

%,月 %/日 星期日
下午 ,时半，我又如约地到了

北兵马司宾馆，和刘杰继续了昨天
的话题。
刘杰说：主席批示了，这就成为

中央的决策，也就没有退路了。
%"+(年 (月 %%日，总理提出

这次原子弹爆炸试验，采取铁塔空
投为主要方式，对地下核试验做准
备。"月 ,/日，总理在西花厅召开
特密级会议，参加会议的有贺龙、陈
毅、张爱萍、刘西尧和我。确定原子
弹爆炸时间应选在 %&月下半月或
%%月上旬，最好选在 %&月 %)日到
%&月 ,&日之间。爆炸日期确定之
后，张爱萍在第一线指挥，刘西尧协
助。我留在北京协助总理处理一些
事情。%&月 %)日，核试验基地传来
保密电话，根据气象情况，零日定为
%+日，零时定为 %)时。总理在电话
记录上作了批示给我：“刘杰同志并
告成武同志，请以保密电话嘱张、
刘，同意零时定为 %+日 %)时。”成
武即杨成武，是代总参谋长，张是指
张爱萍，刘是指刘西尧。

%&月 %+日，总理给我写了一封
信：“刘杰同志，在 %,时后，当张、刘
回到指挥所时，请你与他们通一次保
密电话，告知如无特殊变化，不要再
来往请示了，零时后，不论情况如何，
请他们立即同我直通一次电话。”
在爆炸前的一刻钟，还有人问

我：“究竟怎样。”我说：“可能有万分
之一的问题。”总理和我们都守在电
话机旁。章汉周在听电话：“响了！”
总理立刻接过电话：“是不是真的核
爆炸？”张爱萍说：“看到了烟云，的
确是核爆炸。”总理马上报告主席，
主席说：“是不是真的核爆，要弄清
楚。”张爱萍在那边做了进一步肯定
回答。主席说：“再检……先不要对
外公布，等外电报道证实后，我们
再报道。”
后来日本、印度、苏联都侦察到

我们的原子弹爆炸。
%&月 %'日，赫鲁晓夫下台。这

时我才明白，总理为什么要中国第
一颗原子弹在 %& 月 ,& 日之前爆
炸，中央已经预计到赫鲁晓夫下台。
第一颗原子弹爆炸成功，我们又

立即遵照总理的要求，部署用空投方
式进行核爆炸试验。%"+)年 )月 %(

日，轰炸机载着原子弹的航弹作空中
爆炸试验，中国第一颗空投原子弹试
验成功。这年的 '月 "日至 %&日，总
理又召开中央专委会议，检查“两弹
结合”进展情况，即导弹的核弹头和
运载火箭结合的进展情况。

%"+)年，周总理又听取我汇报
氢弹研究进展情况……


